

E 2200 Paris 1/1433

*Le Ministre de Suisse à Paris, Ch. Lardy,
au Chef du Département politique, A. Hoffmann*

*Copie
RP*

Paris, 16 janvier 1917

A l'occasion d'une visite que je faisais, ce matin, à M. Jules Cambon, pour l'entretenir de diverses affaires courantes, j'ai demandé au Secrétaire Général du Ministère des Affaires Etrangères s'il avait maintenant quelques impressions sur la situation intérieure russe.

M. Jules Cambon m'a répondu qu'elle prenait un aspect de plus en plus révolutionnaire; on s'attendait, à Paris, à la révolution en Russie après la guerre, mais il semble que les choses marchent plus vite qu'on ne le supposait.

A Moscou, les vieux Russes sont de plus en plus violemment hostiles à la Cour et à tout l'entourage plus ou moins allemand qui, depuis un siècle, gravite autour de la Cour. La situation est la même dans la Douma qui a fait tomber Sturmer, puis Trépov, parce qu'ils ont conservé des éléments allemands dans le Gouvernement.

La situation à la Cour ressemble de plus en plus à celle de Louis XVI à la veille de la Révolution française. On se trouve en présence d'un empereur inintelligent comme Louis XVI et d'une impératrice étrangère, comme Marie-Antoinette, sympathisant, peut-être, autant qu'elle, avec les ennemis du pays, mais manifestement plus ou moins détraquée.

Il n'est guère contestable qu'elle ait été sous l'influence directe du pseudo-moine Raspoutine; était-il son amant? exerçait-il seulement sur elle une influence



17 JANVIER 1917

475

hypnotique? En Russie, comme en Orient, en général, la vie humaine compte peu dans les temps de trouble; des Grands-Ducs, sentant la marée de la révolution monter, se sachant d'ailleurs, pour la plupart, fort impopulaires, ont monté l'assassinat de Raspoutine, assassinat qui est un coup direct contre l'Impératrice et la clique allemande de la Cour.

On n'ose pas penser à ce que sera la révolution en Russie; la Révolution française sera un jeu d'enfants en regard de ce qui paraît, incontestablement, se préparer. On ne peut encore prévoir quelles conséquences une révolution en Russie aura sur la guerre, bien que les révolutionnaires russes soient, sans conteste, des ennemis violents de l'Allemagne.